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Наш С'езд. 
Давно ли было первое собрание уполномоченных. Кажется, 

совсем еще недавно мы заслушивали отчетные доклады, заслу
шивали планы предстоящих работ, выносили резолюции, по
становления... Всего только год прошел. Это не так много 
для кропотливой хозяйственной работы кооперации, где мы 
привыкли медленно, кирпичик к кирпичику, бревнышко к брев
нышку, творить новый хозяйственный быт, новые формы жизни. 

История кооперативного движения вся пропитана этим 
мелкам кропотливым заботливым трудом. Но это было раньше. 
Это было в условиях капиталистического строя, когда каждый 
накопленный рубль, каждая новая фабричка, каждый новый 
магазин, построенный силами кооперации, говорили уже о 
большом достижении. Это было в капиталистическом госу
дарстве, где кооперации приходилось упорно и медленно за
воевывать себе право на жизнь. Революция устранила эту 
вынужденную медлительность работы. Она устранила необхо
димость отстаивать право на существование кооперации. По
бедившая революция дает возможность в один день достичь 
того, что в условиях полулегального существования дается, 
да и то не всегда, годами. Она всех заставила работать быстрее. 

Вот почему, казалось бы, небольшой период времени про
шел от собрания до собрания,—всего только один год, а как 
много изменений и хозяйственных-и организационных. 

В прошлом году был губернский с'езд, сейчас происходит 
с'езд районный. Один год жизни, один год работы,—и старые 
организационные формы забракованы. Они уже устарели, они 
уже являются препятствием к дальнейшему росту, к дальней-



шим достижениям. Если так,—нужны новые формы. Не нужен 
бюрократический разбухший аппарат Губсоюза и его контор. 
Он медлителен, он дорог, он не ко всякому делу внимателен. 
Нужно создать более простой, более дешевый, более понятный 
и близкий населению и его нуждам аппарат. 

Таким аппаратом является районный союз. Мы уже имеем 
три союза. Они выделились, отпочковались, в экономически 
целостных районах, из Губсоюза. 

Сейчас произойдет окончательная замена Губсоюза. На 
нашем с'езде и оффициально и фактически он будет ликви
дирован. Мы создаем на его месте близкий, понятный насе
лению, дешевый по своему аппарату, Районный Союз. 

Мы на прошлом с'езде думали при большой, непрерывно 
растущей помощи государства быстро восстановить свое коопе
ративное хозяйство, начиная с сельского кооператива и кон
чая союзом. Мы были радужно настроены и радужные соста
вляли планы. Жизнь жестоко растрепала нас. Осенний торгово-
промышленный кризис, затянувшийся на ряд месяцев, пере
вернул все наши расчеты. Банки круто изменили свою поли
тику, не только прекратив дальнейший рост кредитов, но и 
начав свертывать и сокращать их. Пришлось перестраиваться 
на ходу. Изменять свои планы, приспосабливаться к ним. 

Те „ножницы" в расхождении цен, о которых мы гово
рили еще на прошлом собрании уполномоченных, и которые 
явились причиной кризиса, — рядом предупредительных мер 
начали с'уживаться по линии удешевления товаров фабрично-
заводской промышленности,—и нам пришлось переоценивать 
свои товары, снижать их стоимость, чтобы не отстать от 
рынка. 

Мы пережили кризис, но мы еще не оправились от него. 
Наше финансовое состояние крайне напряжено. Наши соб
ственные средства скудны. Наш паевой капитал почти отсут
ствует. Наши расходы еще велики. Наш ассортимент еще не 
достаточно приспособлен к нуждам населения сел и городов. 
Это должно быть исправлено. Лучше медленно, но верно за
воевывать позиции у частного капитала. Грсударство бедно. 
Оно не может за свой счет содержать кооперацию. По мере, 
сил оно будет помогать ей. Но оно тогда будет помогать, 
когда увидит, что мы сами действительно работаем, что мы 
действительно хотим одолеть частного торговца. Вот почему 
перед нами, перед нашим с'ездом стоит задача: как можно 
лучше перестроить свой товарный ассортимент, приблизив его 
к рабочим и крестьянским запросам, как можно дешевле по-



строить свой аппарат, сократив все ненужное,—без чего только 
можно обойтись, —расходы; как можно серьезней отнестись 
к накоплению собственных средств, не путем надбавки на то
вары, а путем' привлечения новых тысяч активных членов, 
путем создания крепкого сильного паевого капитала. 

Эти задачи стоят перед с'ездом. То обстоятельство, что 
день нашего с'езда совпадает с днем международного коопе
ративного праздника, должно помочь нам дружно, бодро и де
ловито разрешить все стоящие перед нами задачи. 

Наш искренний привет и лучшие пожелания шлем мы 
кооперативному с'езду. 

Задачи с'езда уполномоченных, 
В наших вологодских условиях Международный день Ко

операции—5 июня т. г. будет отмечен выдающимся событием 
в кооперативной жизни—открытием с'езда уполномоченных 
кооперативов Вологодского района. Это будет первый с е з д 
после того, как под влиянием мест в целях приближения 
кооперативных центров 2-й степени к своей периферии по 
постановлению Совета Губсоюза и с согласия губернских 
органов власти было произведено разделение Вологодской гу
бернии по кооперативному строительству на четыре района. 

Уже новая организационная структура выдвигает перед 
с'ездом ряд вопросов в области взаимоотношений будущего 
Вологодского Райсоюза с первичными кооперативами, а также 
одного райсоюза с другим. 

Мы уверены, что уменьшение территории непосредствен
ного влияния Вологодского Райсоюза, по сравнению с Губ-
союзом, благоприятно отзовется на дальнейшем ходе коопера
тивной жизни в виде усиления взаимной связи, улучшения 
инструктирования, усовершенствования постановки хозяй
ственно-торговых и производственно-сбытовых операций, что 
окажет свое могучее действие на увеличение числа членов 
кооперативных организаций и вызовет их большую активность. 
Не вызывает сомнения также вопрос, что ставшие самостоя
тельными Тотемский, Каргопольский и Вельский Райсоюзы 
сохранят с Вологодским Райсоюзом, как с об'единением, на
ходящемся в губернском городе, в узловом пункте путей со
общения, постоянные деловые торговые и сбытовые сноше
ния, что поведет к постепенному и прочному укреплению эко-



номического состояния всех четырех организовавшихся в гу
бернии Райсоюзов. 

Мы полагаем, что с'езд вполне одобрит проделанную Губ-
союзом организационную работу по районированию коопера
ции и, в виду имеющихся тенденций в некоторых местах 
к образованию новых районных объединений, подчеркнет всю 
нелепость этих попыток, могущих лишь ослабить рост коопе
ративного дела и распылить и без того небольшие средства, 
которыми располагает кооперация. 

Вологодский с'езд уполномоченных будет происходить в то 
время, когда перед всеми кооперативными организациями 
стоит масса подлежащих разрешению вопросов, выдвинутых 
последним XIII с'ездом РКП. Мы не сомневаемся, что работа 
кооперативного с'езда пойдет по линии постановлений 
сезда Коммунистической партии, так четко и так ярко 
подчеркнувшего всю важность и значение кооперации в деле 
дальнейшею восстановления хозяйства СССР и в деле 
укрепления союза рабочих и крестьян. 

В № ' 1 1 нашего журнала мы уже останавливались на 
постановлениях с'езда РКП по вопросам кооперации. Из этих 
постановлений особое внимание с'езда уполномоченных должны 
привлечь вопросы, связанные с необходимостью дальнейшего 
роста числа кооперированного трудового населения и увели
чения средств, необходимых для усиления деятельности коопе
ративов по обслуживанию потребительских и производствен
ных запросов своих членов. 

С этой целью необходимо подчеркнуть, что вовлечение 
бедняцких и середняцких слоев крестьянства в кооператив
ное строительство должно продолжаться при содействии 
всех партийных, советских и профессиональных организаций, 
ведущих работу в деревне. 

Профсоюзам с'езд должен сказать, что лозунгом их бли
жайшей деятельности должно быть: „каждый член союза есть 
активный член кооперации". 

В вопросе о средствах кооперация должна прежде всего 
расчитывать на себя, а потому с'езд должен постановить, что 
уплата паевою взноса является обязательной как для каж
дою члена в кооперативе, так и для кооперативов в их 
объединениях. Конечно, беднякам и слабым кооперативам сле
дует предоставить возможные льготы, чтобы этим обеспечить 
правильный ход дела по собиранию паевых капиталов, могу
щий встретить препятствие в материальных затруднениях. 



В современных условиях особенное значение приобретает 
кредитование кооперации. Мы теперь еще видим только на
чало долженствующего в будущем широко развиться банков
ского кредитования первичной кооперации, а также товарного 
кредитования, как кооперативными центрами, так и госорга
нами. В этой области, надо полагать, у с'езда возникнет 
много вопросов, и с'езду придется в развитие дела кредито
вания внести определенную планомерность и сказать, что 
кредитование должно происходить таким образом, чтобы исто
рически сложившаяся связь кооперативной сети со своими 
центрами в общей политике кредитования нашла соответ
ствующую поддержку и благоприятствование. 

Подводя итоги проделанной за год работы, с'езд, конеч
но, укажет ошибки и недостатки прошлого, но он это сделает 
для того, чтобы их больше не повторять, а строить коопера
цию так, чтобы частною торговца, скупщика и ростовщика 
лишить возможности наживы на труде и продукте этою 
труда рабочих и крестьян. С езд не выполнит своих задач, 
если не укажет кооперативам, как следует достигнуть возмож
ности дать потребителю товар по ценам ниже рыночных и 
заплатить за продукт крестьянского труда выше цен, которые 
может дать частный торгаш. 

Гибкость аппарата, небольшие накладные расходы, ходо-
вый товар, быстрое вращение капитала, постоянное приспо
собление к обстановке, в которой приходится работать, по
меньше заколачивания капитала в малодоходные и бездоход
ные предприятия, больше обслуживания прямых непосред
ственных ежедневных нужц—вот принципы, на основе кото
рых должно развиваться в дальнейшем кооперативное строи
тельство. 

Перед кооперацией развертывается широкое поле деятель
ности и трудно даже кратко перечислить все вопросы, кото
рые возникнут в работах кооперативного с'езда. Но один из 
вопросов—особенно важен. Это,—к какому вицу кооперации 
будет принадлежать рождающийся Райсоюз.' Мы думаем, что 
все условия, которые выявляются настоящей работой говорят 
за то, что Вологодский Райсоюз должен быть интегралом 
потребительской и сельскохозяйственной кооперации и 
пожалуй в дальнейшем его развитии с преобладанием послед
ней. Повидимому решающую роль в этом вопросе будет играть 
маслоделие, которое явится главной базой последующей ра
боты, так как животноводство с широким развитием молоч
ного скота уже теперь является главным фактором—показа-



телем характера сельского хозяйства в районе. С развиваю
щейся тягой к многополью, а, следовательно, и к увеличению 
в районе посева кормовых трав, этот характер выявится еще 
отчетливее, и он потянет кооперацию в сторону обслуживания 
интересов населения, экономически связанного со своей ба
зой—животноводством. 

Мы, вероятно, не ошибемся, если скажем, что эти пред
посылки должны определить Вологодский Райсоюз, как Союз 
потребительских, сельско-хозяйственных кооперативов и масло-
дельческих артелей и назовем его просто Союзом коопера
тивов. 

С'езд кооперации важен и интересен еще тем, что на 
нем соберутся представители рабочих и крестьянских коопе
ративов. Нужды тех и других получат свое освещение на 
с'езде. И здесь рабочие и крестьяне, еще раз заявят, что 
кооперация есть часть рабоче-крестьянскою движения, иду
щею под руководством Российской Коммунистической Пар
тии, что это та кооперация, о которой так много заботился 
и так часто и говорил, и писал т. Ленин, и которая носит 
в себе зачатки социалистического строя, а в будущем наряду 
с другими завоеваниями рабочего класса и крестьянства при
ведет к торжественной победе коммунизма во всем мире. 

М. Патрунов. 

Организационные задачи. 
1. Основной и главной задачей организационной работы 

на предстоящий период должна явиться работа по укрепле
нию, учету и дальнейшей перестройке, на началах доброволь
ности, низовой сети кооперативов. Необходимо добиться, что
бы кооператив стал мощной, кредитоспособной, основанной 
на доверии кооперированного населения, общественной орга
низацией. 

2. Построение первичной сети должно быть основано на 
принципах экономического тяготения и в 'пунктах, оправды
ваемых хозяйственными соображениями. Масштаб деятель
ности кооператива, будь это многолавка или однолавка, дол-

• жен быть таким, чтобы обслуживаемое им население непо
средственно принимало участие в жизни своего кооператива, 
видело бы его работу и могло бы проявлять критику и контроль. 

3. Опыт практической работы кооперации в условиях Во
логодской губернии дает основание убедиться в том, что су-



ществование мелких кооперативов в одном районе, экономи
чески слабых, болезненно отражается на кооперативной ра
боте. Кроме неэкономного расходования сил и средств, наблю
даются явления нездоровой конкурренции, распыляющей сред
ства и ослабляющей социалистическое строительство, одного 
вида кооперации с другим. Эти обстоятельства ставят перед 
нами вопрос о построении на местах таких кооперативов, ко
торые должны, по существу своей работы, обслуживать все 
нужны кооперируемого им населения. Они должны не только 
организовать снабжение продуктами и предметами фабрично-
заводской промышленности, но и организовать производство 
сельского хозяйства и наиболее выгодный сбыт молочных и 
других продуктов сельского хозяйства, вырабатываемых коопе
ративом и населением. 

4. Крайняя незначительность собственных оборотных 
средств у первичных кооперативов ставит перед нами задачу, 
кроме организации кредита, как товарного, так и денежного, 
привлечение средств от кооперированного населения (паевые 
взносы, вклады, займы, целевые авансы). Чтобы эту меру про
вести в жизнь, необходима материальная заинтересованность 
членов кооператива путем начисления % % н а вклады и пу
тем дивидента на забор. 

5. Опыт кооперативной работы показывает, что минималь
ным паевым взносом в кооператив от каждого члена должна 
быть сумма в 3 руб. и вступная плата 50 коп. Максимальный 
паевой взнос установлен в 5 руб. 

Учитывая это обстоятельство, Правление полагает необ
ходимым установить паевой взнос для членов от 3 до 5 руб. 
Для союзного об'единения Правление полагает установить 
для каждого кооператива, являющегося членом союза вступ-
ной взнос в 5 руб. и паевой в 25% от собственных паев. 
Для беднейшего населения должны быть предоставлены мак
симальные льготы по взносу паев в смысле предоставления 
рассрочки. 

6. Как союзное об'единение, так и первичный коопера
тив в первую очередь должны обслуживать непосредственно 
своих членов. Дль членов должны предоставляться всевозмож
ные льготы по снабжению товарами. Пайщик имеет право 
требовать от кооператива преимущества перед непайщиком. 
Такая заинтересованность членов даст возможность, развер
нуть работу по вовлечению новых членов. 

7. Встречающиеся еще ненормальные явления, связанные 
с безхозяйственным отношением к общественному имуществу 



в первичных кооперативах, заставляют обратить серьезное 
внимание на оздоровление кооперативного аппарата и на уси
ление в работе районного союза ревизионных функций, а 
также привлечение к более активной работе ревизионных ко
миссий. Безответственному отношению к общественному делу 
со стороны работающего аппарата должен быть положен ко
нец, а поэтому необходимо стремиться укомплектовать коопе
ративный аппарат работниками более выдержанными, прове
ренными, могущими и способными оздоровить кооперативную 
работу. 

8. Обратить особое внимание на вовлечение широких 
масс работниц и крестьянок, а также членов РКСМ в коопе
рацию, не только в качестве рядовых членов, но и выдвигая 
в руководящие и контрольные органы. 

9. Построенные на основах добровольности членства ко
оперативы строят таким же образом добровольно и свою со
юзную организацию. В прошлой работе мы наблюдали, что 
значительная доля оборотов первичными кооперативами про
водилась на частном рынке. Это ненормальное явление необ
ходимо во что бы то ни стало изжить, т. к. оно ведет к рас
пылению кооперативных средств и способствует развитию 
частно-торгового капитала, бороться с которыми кооперация 
призвана. 

10. Статистические обследования первичных кооперативов 
дают нам весьма ценный материал, учитывая который можно 
с большей уверенностью и достаточной планомерностью раз
вертывать хозяйственно-торговую работу кооперативных цент
ров. Эта работа не терпит отлагательства, и к предстоящему 
сезону мы должны изучить экономические особенности районов. 

11. В работе кооперативного аппарата необходимо до
биться наибольшей гибкости. Для чего необходим пересмотр 
структуры аппарата как первичного, так и союзного с целью 
его дальнейшего упрощения и сокращения штатов, еще дорого 
стоющих и не дающих возможности удешевить товары. 

12. Придавая большое значение культурно-просветитель
ной работе кооперации, необходимо обратить сугубое внима
ние на подготовку кооперативных работников. Необходимо воз
можно чаще устраивать районные курсы с'езды управляющих 
органов первичных кооперативов и счетоводов их для непо
средственного коллективного их инструктирования и для раз
решения хозяйственных вопросов жизни кооперативов. 

Очередной задачей культурно - просветительной работы 
должна явиться работа по созданию районных библиотек, по 



организации передвижных кооперативных и сельско-хозяйст
венных библиотечек и по вовлечению в эту работу коопера
тивных ячеек. 

Как одно из важнейших мероприятий—пополнение кадра 
кооперативных работников на местах провести через местный 
Кооперативный Техникум. Необходимо дать возможность и 
право первичным кооперативам посылать своих стипендиатов 
для обучения в Техникум и также в ВУЗ'ы с тем, чтобы по
следние вернулись для работы в свой район. Пропаганда агри
культурных мероприятий должна быть положена во главу угла 
просветительной работы. Кооперативный журнал должен быть 
проводником мфоприятий центра и служить отражением жизни 
первичной кооперации. 

13. Для возбуждения соревнования между кооперативами 
членами союза необходимо провести выделение показательных 
кооперативов и учреждение губернского конкурса на лучший 
кооператив. 

14. Вся работа организационного характера, главным об
разом, проводится через инструкторский аппарат. Учитывая 
колоссальную важность этой работы, необходимо чтобы инст
рукторский аппарат отвечал своему назначению. Инструктор 
должен быть политически подготовленным, способным и мо
гущим проводить новый курс кооперативной политики и от
ветственным за всю работу своего района. Он должен знать, 
как работает каждый кооператив, чем он болен, и что нужно 
для его лечения. Только тогда, когда мы всесторонне изучим 
жизнь каждого кооператива, когда мы изучим все недомога
ния кооперативного организма—мы вплотную сумеем подойти 
к его оздоровлению. 

15. Кооперативная работа, как часть общественной ра
боты, должна проводиться на местах в тесном контакте со 
всеми имеющимися там партийными, советскими и профес
сиональными ячейками. 

Итоги добровольчества. 
Кампания по переходу обществ потребителей на добровольное член

ство в Вологодском районе, захватывающая три уезда: Грязовецкий, Воло
годский и Кадниковский, заканчивается. 

Из 214 кооперативов района, состоящих на уставе потребительсхого 
общества, на 1 января 1924 г. перешло на добровольчество—146, назна
чено к регистрации—2; из них—24 вновь организ., отказано в регистра
ции 8 кооперативам. 



Число активных членов до перехода на добровольчество в 214 коопе
ративах насчитывалось в 19899 человек, в среднем на каждый кооператив 
приходилось 93 активных члена. 

В перешедших на новый устав в 146 кооперативах число активных 
членов 20921, в среднем на каждый кооператив приходится активных чле
нов 143,3: таким образом, число активных членов в кооперативах пере
шедших на добровольчество увеличилось на 35° / 0 . 

Паевые средства в 214 кооперативах до перехода на добровольство 
составляли 22966 руб., в среднем на каждый кооператив приходилось 
107,3 руб., а на каждого активного члена 1,2 руб. 

Паевые средства 127 кооперативов, перешедших на новый устав, т. к. 
из 19 зарегистрированных кооперативов сведений еще не поступало, вы
ражаются в сумме 32091 руб., в среднем на каждый кооператив прихо
дится 252,7 руб., а на отдельного члена 1,8 руб.; т а к ^ ч образом, паевой 
капитал в кооперативах, перешедших на добровольчество увеличился на 
б6,Зо/ 0 . Увеличение как активных членов, так и паевого капитала глав 
ным образом идет за счет городских и рабочих кооперативов, что же ка
сается сельских кооперативов, то в паевых здесь большая пестрота: есть 
паи от 50 коп. до 5 руб. и членские от 20—50 коп. 

Число и состав органов правления и ревизионных комиссий следую
щие: избрано членов правлений в 146 кооперативах 466 человек, в том 
числе членоз Р К П 13 ,1% и женщин 0,7%. В ревизионные комиссии из
брано по 145 кооперативам 437 членов, в том числе членов Р К П 12,2°/о, 
женщин 2 , 1 % . В правлении бедняков 30,05°/о, середнякоЕ 69,52°/о и зажи
точных 0,43°/ 0 . 

В ревизионной комиссии бедняков 27,46°/ 0 , середняков 72.31 и зажи
точных 0 23. 

Основная работа по реорганизации на добровольчество первичной 
сети, можно считать , закончена, ибо из числа 214 кооперативов, на 1 ян
варя с. г. состоящих на потребительском уставе, часть их еще до пере
хода на добровольчество распалась, как неимеющая базы для своего раз
вития , часть об'единилась в более крупные кооперативы при переходе на 
добровольчество. Осталось неорганизованным небольшое число: часть из 
них сольется с более мощными кооперативами. В этой области ведется 
работа, и небольшое число в порядке текущей организационной работы 
будет реорганизовано на добровольчество. 

Подводя итоги кампании, можно сказать, что добровольчество дало 
толчек и пробудило интерес и тягу крестьянства в кооперацию. Увеличе
ние числа активных членов и паевого капитала—может свидетельствовать 
об этом. 

Очередная задача, которая стоит перед Северосоюзом—это укрепле
ние как организационно, так и хозяйственно реорганизованных коопера
тивов, для чего необходимо неустанно вести работу по вввлечению новых 
активных членов и привлечению паевого капитала, и, только опираясь на 
значительные массы активных пайщиков, кооперация пойдет в наступле
ние против частного торговца в деревне. 

А. Демченко. 



2-я Сессия Совета Лесоартели. 
• С 3 по 7 июня с/г. происходили заседания сессии Совета Лесо

артели . 
Из общего числа членов совета (9) на заседание явилось 6 человек; 

отсутствовали: член совета от Всеколеса, Уфтюжского района и избранный 
от общего собрания уполномоченных. 

Кроме членов совета в заседаниях принимали участие представители: 
Всеколеса, Губсоюза, члены Ревизионной Комиссии, правление и ответ
ственные работники Союза. 

Повестка заседания, предложенная правлением, была утверждена в 
следующем виде: 1) бухгалтерский отчет правления о деятельности союза 
за 1922/23 операционный год; 2) осведомительный доклад правления о 
деятельности союза за текущий операционный год; 3) доклад ревиз. ком. 
по отчетным сообщениям правления; 4) доклад правления об организаци
онных перспективах Лесоартелв на будущее; 5) о передаче имущества 
Лесоартели, находящегося в районах, Райсоюзам; 6) о передаче Харов-
ского завода Кубинлесосоюзу и 7) текущие дела. 

По первому пункту повестки принято следующее постановление: 
„Доклад принять к сведению; просить Р К ускорить рассмотрение бухгал
терского отчета за 1922/23 операционный год как с формальной стороны, 
так и по существу и дать свое заключение, после чего поручить правле
нию отчет отпечатать и внести на утверждение Совета и ревизионной 
комиссии": 

По докладам: п.п. 2 и 3 повестки были были открыты общие прения, 
в результате чего постановлено: „Заслушав доклад правления о деятель
ности Лесоартели за текущее время, а также сообщение представителей 
районных союзов и Ревизионной Комиссии, Совет констатирует: 1) что 
работа правления протекала в очень тяжелой обстановке: недостаток соб
ственных оборотных средств и невозможность получения их в достаточных 
размерах путем получения кредита, с одной стороны, отсутствие возмож
ности к быстрой реализации продукции—с другой, не дали возможности 
развернуть работу в должных размерах; 2) отмечая напряженность работы 
правления за истекший период и, принимая во внимание изложенные 
выше условия общей хозяйственной обстановки, Совет констатирует, что 
правление не смогло полностью исчерпать все возможности к усилению 
как хозяйственной деятельности Лесоартели, так и к укреплению связи 
с местами. 

Совет предлагает правлению в дальнейшей своей работе принять 
все меры к устранению имеющих место ненормальностей". 

Также принята дополнительная резолюция по осведомительному до
кладу правления. „О деятельности Союза за текущий операционный год", 
намечающая практические предложения, в следующей редакции: „Усилить 
всеми возможностями реализацию продукции как на внутреннем, так и на 
заграничном рынках, причем, в случае целесообразности, между прочим, 
допустить возможность открытия склада в Москве, поставив таковой на 
самоокупаемость, с тем, чтобы этот склад обслуживал и райлесосоюзы по 
реализации их собственной продукции. Считать возможным реализацию 
продукции по пониженной калькуляции, но считаясь с рыночными ценами. 
При реализации продукции со стороны райсоюзов должна оказываться 
всяческая поддержка. 



В случае, если реализация продукции, не смотря на все принятые 
меры, все же затянется благодаря затишью лесного рынка, допустить воз
можным задержку платежей райсоюзам в размере в зависимости от уве
личения их кредитов в банках. 

Наконец, как крайнюю меру, признать возможным дальнейшее уве
личение кредита Лесоартели иод заготовленные материалы в размере по
требных сумм". 

По вопросу „организационные перспективы Лесоартели на будущее" 
выявились как в правлении, так и среди членов Совета две точки зрения. 

В докладе председателя правления по данному вопросу проводилась 
мысль о немедленной ликвидации Лесоартели. 

В содокладе зам. председателя правления отмечалось, что по скольку 
лесная кооперация еще не достаточно окрепла, когда районные Союзы 
далеко не самоопределились, и вся лесная кооперация не достигла устой
чивых организационных форм и даже правовых норм, хотя бы в части 
отвода лесных площадей, когда Всероссийский центр лесной кооперации 
н« может гарантировать полного обслуживания районных союзов при 
упразднении губернского центра, когда в связи с районированием Респуб
лики далеко не оформилось территориальное положение губернии и райо
нов, а вместе с этим и экономическое соотношение низовых районных 
губернских и центральных кооперативных организаций, когда в неопре
деленности стоит, вопрос о существовании областных союзов, и когда уси
ленно муссируется в обществе и печати вопрос о переходе на наибольшую 
специализацию кооперации, что с осуществлением этого вопроса в жизни 
может отразиться на пересмотре функций и структуры всех видов кооопе-
рации, и когда, наконец, тесная зависимость наших союзов и их губерн
ского центра Лесоартели от кредитующих их учреждений побуждает со 
всей серьезностью отнестись к дальнейшим последствиям предполагаемой 
меры ликвидации Лесоартели,—вопрос о ликвидации Лесоартели является 
преждевременным. 

Содокладчик против пересмотра организационных перспектив, функ
ций и структуры Лесоартели. в принципе не возражал. 

После детального обсуждения этого вопроса, Совет постановил из
брать комиссию в составе.: от правления, Лапочкина А. С , от артелей 
необ'единенных в райсоюзы, Скотникова И. С , от рев. ком., Бараева С. М., 
от Кубинского Союза—Тихомирова И. А., от Сухонского—Сиделкина А. С , 
ох Каргопольского—Ефимова П. М. и от Всеколеса—Румянцева В. И. 
Этой комиссии поручить подготовить, а также разработать точные и яс
ные соображения о формах союзного строительства по всем ступеням лесо-
кооперативного движения. 

По вопросу о передаче имущества Ласоартели райсоюзам постанов
лено: „Все имущество, значащееся в описях при передаточных актах, про
дается райсоюзам по оценке, установленной постановлением Совета от 
24 декабря 1923 г., и суммы стоимости его записываются в основной ка
питал райсоюза, каковые погашаются в течении пяти лет равными 
частями. 

На все суммы стоимости имущества начисляется 3 % годовых; в слу
чае просрочки платежей, на просроченную сумму начисляется пеня в раз
мере '/2% в месяц. 

В случае желания Сухонского и Каргопольского союзов приобрести 
необходимое дпя их операций имущество, кроме передаваемого по актам, 



поручить правлению Лесоартели войти с указанными союзами в соглаше
ние о передаче им дополнительно имущества в порядке продажи на ука-
заннных выше условиях и соглашение внести на утверждение следующей 
сессии Совета" . 

Советом санкционировано соглашение по вопросу о передаче Харов-
ского завода Кубинлесосоюзу, достигнутое между правлениями Союзов. 

Собрание уполномоченных Лесоартели постановлено созвать в конце 
сентября т. г. 

Совет поручил правлению внести из прибылей текущего года в 
фонд имени В. И. Ленина 500 рублей. 

После разрешения целого ряда вопросов в текущих делах, заседания 
июньской сессии Совета Лесоартели 6 июня закончены. 

Л. 

Нужна реорганизация 
Пересмотр организационной структуры промышленных и торговых ор

ганизаций, упрощение их аппарата, уменьшение накладных расходов с 
целью удешевления продукции и приближения товаров от производителя к 
потребителю—особенно настойчиво проводимый в последнее время по всей 
территории СССР—вызваны давно назревшей необходимостью. 

Построение как государственного, так кооперативного торгово-про
мышленного аппарата, с точки зрения экономии народных средств, давно 
требует значительных, если не сказать коренных, реформ, и никакие по
лумеры, ввиде отдельных частных мероприятий (платание и штопание 
дыр), безусловно не могут дать более ияи менее значительных экономиче
ских результатов. 

Подходя с этой основной точки зрения к разбираемому здесь вопросу 
уже нужно сказать, что сегодняшняя структура лесокооперативной сети в 
нашей губернии в интересах ее развития и экономического укрепления 

• требует самого серьезного пересмотра и фундаментального изменения. Но, 
кроме этого, имеется на-лицо целый ряд других, не менее важных причин, 
наталкивающих на те же выводы. 

Уже с того момента, когда под давлением экономических и органи
зационных причин лесная кооперация в нашей губернии встала на путь 
строительства районных союзов, стало совершенно ясно, что этот путь яв
ляется лишь первым шагом в вопросе крупной организационной пере
стройки, за которым неизбежно, по аналогии вещей, должен последовать 
второй шаг—пересмотр организационных форм и даже самого существова
ния губернского центра „Лесоартели" , превращающейся с этого момента 
в Союз Союзов. 

Хотя необходимость существования „Лесоартели" в этот момент 
м о л ч а л и в о была признана всеми, ибо прошлой осенью Собранием Упол
номоченных был даже принят новый устав, определяющий ее права и обя
занности как Союза союзов, но признание было действительно м о л ч а 
л и в ы м , т.-к. на-лицо не было еще опыта работы в новых условиях, вновь 
народившиеся союзы были слишком слабы, чтобы обойтись без гу
бернского центра, направляющего их хозяйственную и организационную 

*) В п о р я ж е обсуждения . 



работу и, наконец, общее направление хозяйственной деятельности лесо-
кооперативной промышленности губернии оставалось прежнее, т. е. ставка 
продолжала быть на внутренний рынок и древесное топливо. 

Опыт первого года работы вновь организовавшихся Союзов дает 
полное основание быть уверенным, что их самостоятельное существование 
без опеки старшего брата или папаши, в лице губернского центра, безу-

» словно обезпечено. 
Наряду с этим, в процессе работы нынешнего операционного года 

рельефно выявились и более или менее ясно определились общие коньюн-
ктуры хозяйственных линий, кои должны направлять производственную 
политику лесной кооперации нашей губернии в ближайшие годы: в связи 
с увеличением добычи минерального топлива и перехода на него промыш
ленности, дровяной рынок почти совершенно замер, ибо наши хвойные 
дрова вообще не пользуются спросом для домашнего потребления в круп
ных городских центрах, привыкших к березе, а дороговизна фрахта усугуб
л я е т это положение. Такии образом, остается удовлетворять лишь чрезвы
чайно ограниченные внутри-губернские потребности. Что касается деловой 
древесины, то хотя в связи с начавшимся возрождением строительной про
мышленности спрос на нее внутреннего рынка должен постепенно повы
шаться, но оуществующие внутренние цены на древесину, отдаленность 
Севера от внутреннего потребителя и наличие поблизости к нему цен
тральных и местных лесных массивов, заранее определяют положение вещей. 
Высокие сорта нашей древесины, как и раньше, пойдут заграницу, и лишь 
вторые сорта, значительно пониженные а цене за счет прибылей по экс
портным материалам, пойдут на внутрений рынок. При такой конъюнктуре 
естественны тенденции повысить процент заготовки первых сортов (экс
портных) и понизить вторых (импортных), а отсюда вывод, что, пока лес
ное хозяйство губернии позволяет производить заготовку экспортного леса, 
ставка всех лесозаготовителей, в том числе и лесной кооперации,—будет 
на него. 

Географическое расположение существующих в губернии трех район
ных союзов впэлне способствует развитию лесоэкспортных операций. Они* 
свясаны и водными и железнодорожными путями с тремя наиболее важными 
морскими портам: Кубенский — связан жел.-дор. и через Мариинскую си
стему водой с Ленинградским портом, Ссхонский—с Архангельским (Су
хона-Двина) и Мошинский—жел. дор. с Архангельским и водой (Моша — 
Онега) с Онежским портом. При этом нужно отметить, что непосредствен
ное участие и руководство лесо экспортными операциями со стороны „Лесо
артели" , находящейся в Вологде совершенно невозможно, как с точки 
зрения ее празового положения (отсутствия права самостоятельно высту
пать на заграничном рынке), так и вследствие ее изолированности от 
портов. Наряду с этим, незначительность ее оборотных средств не позво
ляет ей вести без привлечения посторонних капиталов (банки, заказчики) 
самостоятельных операций по заготовке как экспортных, так и импортных 
лесоматериалов. Таким образом, ведя операции через райсоюзы, с привле
чением упомянутых капиталов, которые с успехом могут быть привлечены 
самими райсоюзами непсредственно ведущими производственные операции, 
Лесоартель является лишь передаточной инстанцией и совершенно лишним 
звеном между производителем и потребителем продукции, удпрожая послед
нюю. Между тем всем известно, что в лесной промышленности, где обра
щение капитала едва достигает одного раза в год, всякий лишний процент 



накладных расходов является не только нетерпимым, но уже гибельным 
для дела. 

Что касается организационного и идейного руководства районными 
Союзами, то нам кажется, что это руководство с упехом может проводиться 
центральным органом лесной кооперации „Всеколесом". 

Подводя итоги выдвинутых здесь положений, необходимо совершенно 
определенно констатировать, что нынешняя структура лесной кооперации 
в нашей губернии сама себя изжила. 

Дальнейшее существование Лесоартели в качестве организации третьей 
степени (Союз союзов), при наличии твердо становящихся на ноги район
ных союзов и при наличии теперешней хозяйственной конъюнктуры, не 
вызывается никакой необходимостью, а наоборот вредно для укрепления 
економической мощи лесной кооперации. 

Установление новой структуры лесокооперативной сети в губернии 
может пойти различныии путями и в силу этого вызовет разные точки 
зрения. Свою точку зрения по данному вопросу мы попытаемся выявить в 
следующей статье . 

А. Л—ин. 

Жилищная кооперация. 
Советская Власть уничтожила жилищные привиллегии „самые нена

вистные привиллегии" по выражению Фр. Энгельса. 
По данный Гл. Упр. Коммун. Хоз. число муниципализированных вла

дений в Р С Ф С Р превышает 100.000, а по всему Союзу свыше 200.000. 
По размеру площади муниципализированные строения охватывают не ме
нее одной трети всего городского фонда площади. 

Значение муниципализированного фонда станет еще более ясным 
если принять во внимание, что муниципализация прошла в крупнейших 
центрах—глввных скопищах рабочих. Напр. в наших столицах муниципа
лизировано до 85°/о всей площади, в Нижнем Новгороде и Казани около 
50°/о, в Ярославле до 3 0 % и т. д. 

Мунипализация земли и значительного жилищного фонда устранила 
частно-владельческую ренту и дала основу для государственного регули
рования и разрешения жилищного вопроса. 

Но, оказалось, что потребность в жилищах так велика, что удовле
творить ее даже в минимальной норме она не смогла: мы слишком бедны 
для того, чтобы дать жилище всем нуждающимся. 

Насколько остра нужда в жилищах, нам свидетельствуют безприст-
растные цифры: в значительном числе городов в среднем на рабочего при
ходится 8 кв. арш., т . е. вдвое меньше санитарного минимума. Если впе
чатлительный человек вдумается в эту цифру и представит себя в этой 
восьмиаршинной обстановке, то от одной мысли может задохнуться. Живут 
в вагонах, живут в подвалах, уплотняют, выселяют и все же проблема 
остается неразрешенной. А медлить с разрешением ее нельзя. 

Некоторые государственные хозяйственные предприятия под давле
нием нужды в жилье для своих рабочих возводят новые постройки; неко
торые делают попытки устройства городов-садов, на что затрачиваются 
громадные средства. Есть очень много попыток коммунхозов в деле рабо
чего жилищного строительства. 



Но, все это очень мало, слабо осязательно. У коммунорганов сред
ства, вообще, очень скудны, и если они уделяют часть средств на жилищ
ные нужды, то этот расход проходит в ущерб другим отраслям коммуналь
ного хозяйства. 

И если иметь в виду, что у коммунхозов не достает средств для ре
монтов и поддержания коммунальных зданий, то очевидно, что разрешение 
жилищной проблемы явится не с той стороны. 

С другой стороны, устранив Домовладельца, может ли и должно ли 
Государство непосредственно эксплоатировать муниципальный фонд, непо
средственно заведывать домом? Целесообразно ли органам государства не
посредственно вести домовое хозяйство, разбросанное, мелкое? Вряд ли 
может быть положительный ответ. Ибо непосредственное ведение 'разбро
санного хозяйства очень затруднительно и не экономно. Тем более это мы 
должны чувствовать сейчас при напряженном бюджете, при необходимости 
экономить каждый грош. Государство должно разгрузиться, оставив за 
собой лишь функции, регулирующие и контрольные, непосрэдственное ж е 
хозяйствование передать самим трудящимся. 

Словом, очевидно, нам придется свои взоры обратить на почин' твор
чество и инициативу групп из трудящихся масс, которые явятся лично 
заинтересованными в разрешении жилищного вопроса. 

Наиболее жизненными формами подхода к вопросу явятся всякие кол
лективные методы и об'единения заинтересованных лиц и учреждений, 
формы домоуправления, в достаточной степени выявившие себя положи
тельно. 

Группы, заинтересованные в постройке новых жилищ, организуют 
жилищно-строительные кооперативы; группы, заинтересованные просто в 
улучшении жилищных условий, в востановлении и поддержании домовла
дения, создают жилищно-арендные кооперативы. 

Относясь положительно к созданию и развитию жилищно-коопера-
тивных организаций, предоставляя им в аренду на длительные сроки домо-
владэния, отместхоз не должен ставить обременительных условий. Доста
точным н вместе с тем необходимым условием является производство ре
монта, содержание владения в полной исправности. 

Особое внимание Губотместхоз должен уделять развитию жилищно
строительных кооперативов, всемерно поощряя это дело предоставлением 
им льготных коммунальных услуг, технической консультацией, разработ
кой и популяризацией типовых построек, проектов и пр. 

Опыт показывает, что правильная постановка кооперативного строи
тельства , коммерческая; следовательно, кооперативное жилищное строитель
ство может привлечь к себе внимание и кредитных учреждений. Ж и л и щ 
ная кооперация найдет свои силы в заинтересованности ,ее участников и 
приобретет доверие к ним со стороны кредитующих учреждений. 

В советских условиях жилищная кооперация имеет право и возмож
ность расчитывать на поддержку ее со стороны государственных, партий
ных, профессиональных и общественных организаций. 

И это действительно так. Мы видим, что представители центральной 
власти т.т. Лежева , Ларин, Семашко и др. стоят во главе жилищного ко
оперативного движения. 

Разработанный мартовским с'ездом законопроект о жилищн. коопера
ции находится сейчас на утверждении во Всесоюзном Совнаркоме, и из 



печати мы видим, что целый ряд наркоматов и ВЦСПС, внеся в него по
правки, одобрили его. 

В известиях ЦИК'а № 92 от 20 апреля с. г. мы читаем. „Адм.-Фи-
нансовой комиссией СНК С С С Р предварительно одобрен и направлен на 
утверждение Союзного Совнаркома проект постановления о содействии ко
оперативному строительству рабочих жилищ. Краткое содержание этого 
проекта следующее: Занимаемая в городах нетрудов, элементами жилая 
площадь будет облагаться местными Советами дополнительно, сверх су
ществующих плат и сборов, специально для поддержки рабочего строи
тельства . Размер обложения устанавливается местными Советами, но не 
свыше 20 руб. с кв. сажени в месяц. Из собранных таким путем средств 
будут выдаваться местными Советами беспроцентные долгосрочные ссуды 
на нужды кооперативного рабочего строительства. 

Лес для строительства и оборудования рабочих жилищ должен от
пускаться бес всякой попенной платы. 

От прибыли всех госпредприятий, работающих на хозрасчете, в на
стоящее время отчисляется с 1 го октября 1923 г. 15°/о в фонд улучшения 
быта рабочих. Две трети этого фонда обращаются на субсидии коопера
тивному строительству. 

Кроме того, местные Советы дают 5° / 0 от доходов, получаемых от по
мещений торговых и промышленных. 

Рабоч. жил. кооперативы и их союзы, а равно их строительство и 
оборудование, освобождаются от всех налогов и сборов. 

Местные советы, в свою очередь, безвозмездно или на началах долго
срочного кредита, по льготным ценам паредают рабочим жил. кооперати
вам в непосредственное пользование ненужные исполкомам строения, а 
также необитаемые дона в городах. Соответствующие Советы обязаны без
возмездно отводить рабочим строительным кооперативам землю под поселки 
в возможно близком расстоянии от предприятий. 

Все это. лишний раз подчеркивает факт, что борьба с жилищной нуж
дой требует общего напряжения всех сил республики, и факт, что коопе
рация есть путь, разрешающий поставленную проблему. 

На с'езде профсоюзов этот вопрос ставится потому, что жилищный 
вопрос, это рабочий вопрос, вопрос трудящихся, поэтому нужно, чтобы со 
стороны профессиональных союзов была обеспечена самая близкая органи
зационная и деловая связь с жилищно-кооперативными организациями, 
нужно, чтобы проф. организации были возбудителями кооперативно-жилищ
ного движения. 

В. Медеников. 



Кооператавная Хроника. 
В Центросоюзе. 

I 
Организация центра молочной кооперации. : 

При Центросоюзе открылось 25 июня совещание представителей 
потребкооперации с участием представителей Госплана и Всекобанка по 
вопросу об организации специального центра молочной кооперации. 

У ч а с т и е в Нижегородской ярмарке. 

Центросоюзом начата интенсивная организационная работа по под
готовке потребкооперации к участию на Нижегородской ярмарке. Разосла
на анкета по выяснению вопроса о выступлении на ярмарке первичной ! 
кооперации, райсоюзов, губсоюзов; рассылаются постановления, определяю- | 
щие основные принципы работы кооперации на ярмарке, вырабатывается 
положение о сроках и формах товарного кредитования кооперации со сто
роны Центросоюза и о гарантийном кредите. 

В настоящее время стали поступать с мест ответы кооперативных 
организаций на анкету по вопросам участия на ярмарке. Первыми прислали 
заявления балашевский союз потребительских обществ и витебский губ-
союз. Балашевский союз предлагает производить закупки на ярмарке то
варов широкого потребления в количестве до 20 ваг. 

Витебский губсоюз намерен закупить на ярмарке товаров на сумму 
до 200—250 тыс. руб. 

Центросоюз проектирует выступить на Нижегородской ярмарке, глав
ным образом, в качестве покупателя сырья от кооперативных организаций 
и в качестве продавца бакалейных, хозяйственных и др. товаров. Часть 
бакалейных товаров направляется через Баку персидскими конторами 
Центросоюза. i 

i 
Организация кооперативной помощи в неурожайных местностях. 
Центросоюзом разработан план мясных заготовок в районах, наиболее 

могущих пострадать от неурожая в тек. году. 
По поступающим с мест сведениям, население, в виду недорода хле

ба, начало распродавать за бесценок скот. В целях поддержания местного 
населения и сохранения крестьянского скота Центросоюз считает необхо
димым организовать кооперативную скупку скота, для чего на первое вре
мя, по примерным подсчетам, требуется целевой кредит в V/2 млн. руб. 
Средства должны быть брошены сразу для покупки скота за наличный 
расчет или в обмен на зерно. 

Всего предположено закупить 26 тыс. голов, в том числе по Царицын
скому району—6 тыс. голов, по Ставропольской губ.—3 тыс., по Уралоб-
ласти—7 тыс., по Донской области —3 тыс. и по Калмыцкой области— 
2 тысячи голов. 



Из средств, вырученных от продажи скота, часть идет на погашение 
государственной ссуды, другая часть—да покрытие расходов Центросоюза. 
Остальная сумма возвращается на места и выдается на погашение орга
низационных расходов потребкооперации; а свободные излишки выплачива
ются владельцам скота, в виде дополнительного вознаграждения. 

На р ы б н ы х промыслах Центросоюза. 

Подведены итоги улова рыбы в истекшую весеннюю путину. По по
следним сведениям, улов разной рыбы на астраханских промыслах Центро
союза достиг до 700 тыс. пудов, в том числе 30 тыс. пуд. сельди. Черной 
икры экспортировано в счет заграничных договоров около 2 тыс. пуд. 

Реализация рыбных товаров проходит интенсивно. В числе крупных 
операций по кооперативной линии следует отметить закупку Вукопспилкой 
у Центросоюза 100 вагонов сушки. 

Организация всерессийского союза молочной кооперации. 

26 июня открылось учредительное собрание уполномоченных сел.-хоз, 
кооперации для организации всероссийского союза молочной кооперации. 

Сибирский с'езд сел.-хоз. кооперации. 

Сибирский с'езд с.-х. кооперации единодушно принял резолюцию об 
организации всероссийского центра молочной кооперации, в составе про
изводственной кооперации. 

Признано необходимым выделение молочного кооперативного хозяй
ства Сибири в самостоятельный вид кооперации. 

Конференция с.-х.' кооперации. 

Закончилась сев.-зап. областная конференция с.-х. кооперации. Вы
яснилось, что в данное время с.-х. кооперация об'единяет в области не 
больше 10 проц. населения. Решено обратить особое внимание на укреп
ление низовой кооперации и на усиление всей ее заготовит, деятельности. 

Ленинградская кооперативная конференция. 

Открылась V I городская кооперативная конференция. Центром вни
мания конференции является работа ЛЕПО. 

Выяснилось, что при увеличении оборотов первичной кооперации, 
охватывающей свыше 250 членов, вдвое против прошлого года, связь с 
ЛЕПО оказывается недостаточной. 

З а последние 6 мес. операции по продаже ЛЕПО товаров первич
ным кооперативам составляли всего 18 проц. 

Кооперация на дровяном рынке. 

В целях борьбы с засильем частной торговли на дровяном рынке, 
ЛЕПО открывает операции по кредитованию рабочих и служащих дровами. 



Организационные задачи МСПО. 

В целях максимального удешевления кооперативного аппарата и при
ближения его к кооперированному населению, правление МСПО признало 
необходимым держать в Москве курс на укрупнение многолавочных пер
вичных кооперативов, а в сельских местностях — на построение однола-
вочных кооперативов. 

Организация о-ва о п т о в ы х закупок. 

В целях максимального охвата бакалейно-лабазного рынка, находив
шегося до последнего времени исключительно в руках частно-торгового 
аппарата , по инициативе Смоленского Губкомвнуторга организуется обще
ство оптовых закупок на паях при участии госорганов, кооперации и част
ных фирм. 

Связь Сибгосторга с кооперацией. 

Сибгосторг прекращает всякие операции торгового характера, за ис
ключением лишь тех случаев, когда они облегчают работу по заготовкам 
экспортных товаров, особенно на далеких окраинах Сибири. 

Решительно отказываясь от работы с частными контрагентами и ко
миссионерами по заготовке пушнины, Сибгосторг устанавливает тесную 
связь с кооперацией, об'единяющей промысловое население, путем предо
ставления последнему индивидуального кредитования за счет кооперации. 

Кооперативный заем. 

Совет уполномоченных ЛЕПО высказался за необходимость скорейшей 
реализации кооперативного займа. В Ленинграде признано возможным ре
ализовать заем на сумму до 1,5 млн. руб. 

Вытеснение с рынка частного капитала. 

В наркомвнуторге Украины обсуждался вопрос об организаци украин
ского мясного рынка. 

На совещании отмечено, что мясные запасы Украины составляют в 
этом году 20 млн. пуд., при чем 5 млн. пудов предназначены к вывозу на 
Север. Цены на мясо приближаются к довоенный. Государственная и ко
оперативная торговля постепенно вытесняет на мясном рынке частного 
торговца, в руках частного капитала остается еще 64° / 0 мясного рынка. 
Постановлено выделить максимум средств для проведения мясных загото
вок, которые быдут производиться исключительно через кооперацию. 

— В Чернигове кооперация постепенно вытесняет частную торговлю. 
Крестьяне, приезжающие в город за покупками избегают покупать товары 
у частных торговцев. Частные магазины закрываются один за другим. 

— В Вологде борьба с частной торговлей идет успешно; частные 
магазины закрываются. 

— Развернув торговлю мясом, Царицынский церабкооп поставил в 
своих розничных лавках цены на мясо дешевле установленных Губкомвну-
торгом. Торговля идет без убытка. Мясо рабочими и служащими берется 
нарасхват. 



— Кооперация Донбасса охватывает в настоящее время 60 проц. за
работной платы. Месячный оборот кооперации, включая расходы, достигает 
6,8 млн. рублей. 

В ряде районов Донбасса в связи с развитием работы кооперации 
частной торговли почти не существует. 

Закончившееся на-днях Брянское губернское собрание уполномочен
ных потребкооперации констатировало значительные достижения рефор
мированной на основе добровольного членства низовой кооперации на 
фронте организационного и финансового строительства. Число сельских 
активных пайщиков за последнее отчетное полугодие увеличилось на 
200 проц.; число рабочих пайщиков увеличилось с 14 т. до 19 тыс., т . -е . 
на 40 проц.; новые капиталы низового аппарата удвоились. Общая сумма 
товарных фондов, продвинутых по кооперативной периферии, увеличилась 
до 2.600 тыс. за истекший год. 

Собрание уполномоченных ликвидировало губсоюз и организовало на 
территории всей Брянской губернии единый крупный райсоюз. 

С начала кампании по заготовке масла по всей Сибири заготовлено 
465.200 пуд. масла. З а границу отправлено свыше 100 пуд. Если в даль
нейшем заготовка масла будет идти также интенсивно, то можно ожидать, 
что во всей Сибири будет заготовлено свыше одного миллиона пудов 
масла, что превысит намеченный план заготовки на 300—400 пуд. 

— ЛЕПО заключило договор с Центросоюзом о достижении в Ленин
град 32 тыс. пуд. сибирского масла для снабжения им первичной ко
операции. 

Северным обществом сельско-хозяйственного кредита для целей снаб
жения членов кредитных кооперативов Северн. Области ввезено 16.400 шт. 
австрийских кос, 100 штук веялок типа .Крестьянка" и 10 штук триеров 
системы Гейда. Закупленные косы распределены по области следующим 
образом: 

У с п е х и потребкооперации. 

Сибирское масло. 

Северо-Двинской губернии 
Каргопольскому уезду . . . . 
Вельскому уезду 
Тотемскому уезду 
Грязовецкому уезду . . . . . . 
Кадниковскому и Вологодскому 

3 500 шт. 
2.000 шт. 
3.500 шт. 
2.600 шт. 
1.700 шт. 
3.100 шт. 



Оффицаальньш отдел. 

Инструкция по применению постановления ЦИК и СНК Союза ССР от 
7 марта 1924 года о премировании с.-х. коллективов, мелиорационных и 
др. товариществ, применяющих электрическую анергию для работ, связан
ных с сельским хозяйством, кустарными промыслами и для д р у г и х куль

т у р н ы х целей *). 

1. Премии за применение электрической энергии, в порядке поста
новления ЦИК и СНК Союза С С Р от 7 марта 1924 года выдаются из пре
миальных сумм, распределенных по Республикам, областям и губерниям 
в порядке ст. 16 декрета о едином сельско хозяйственном налоге. 

2. Премии предоставляются коллективам и об'ецинениям хозяйств, 
с.-х. обществам и группам селений (до волостей включительно), земельным 
обществам и товариществам, контрольным союзам, маслодельным товари
ществам, кооперативам по сбыту и т. п., применяющим в своих хозяйствах 
и хозяйствах об'единений электрическую энергию для работ, указанных 
ниже в ст. 3 связанных с сельским хозяйством, кустарными промыслами 
и другими культурными целями. 

П р и м е ч а н и е . Премированию не подлежат хозяйства веду
щиеся или руководимые государственными органами. (Совхозы, хозяй
ства приписные и т. п.). 

3. Премии могут быть назначаемы за следующие работы по приме
нению электрической энергии: 

а) находящиеся в производстве работы по устройству электрических 
станций, сетей и установок: 1) для применения электрических двигателей 
при с.-х. работах; как то—вспашка, молотьба, перемол зерна, обработка 
льна и др. с.-х работах, 2) для устройства электрического освещения; 

б) законченные не ранее 1 января 1923 года и находящиеся в дей
ствии электрические сооружения для указанных в п. . а " целей. 

4. Заявления о предоставлении премии, в виде скидки с налога, по
даются в Уземуправление или Окрземуправление. 

К заявлению, содержащему мотивировку предоставления премиальных 
скидок, прилагаются: 

а) документы, подтверждающие фактические основания премирования; 
б) подворные сведения о хозяйствах членов коллектива по форме на

логового списка, заверенные волостным налоговым инспектором или фин-
агентом. 

5. Окр. Уземуправление рассматривает поданные заявления в двух
недельный срок в порядке очередности и входит в Уездную Налоговую 
Комиссию с представлением о назначении премии. 

*) Утв. 29 марта 1924 года НКФ, ВСНХ. и НКЗ. ССР. 



6. Утвержденные Налоговой Комиссией представления о премиях 
передаются в Уфинотдел, который делает соответствующее распоряжение 
о внесении отметок о премиальных скидках в окладные листы платель
щиков. 

7. Назначенная коллективу или об'единению премиальная скидка рас
пределяется между отдельными хозяйствами, входящими в состав коллек
тива, пропорционально размеру уплачиваемого налога. 

Постановление СНК Союза ССР о т 4 апреля 1924 года о п р е д с т а в л е н и и 
государственными и кооперативными предприятиями в ф и н о т д е л ы сведе

ний о ч а с т н ы х т о р г о в ы х посредниких. 

Совет Народных Комиссаров Союза С С Р постановил: 

1. Обязать все государственные и кооперативные предприятия пред
ставлять подлежащим финансовым органам одновременно с подачей отче
тов или заявлений об оборотах сведения: а) о суммах сделок по приобре
тению или продаже через частных посредников материалов и других средств 
производства, продукции предприятия и всякого рода товаров; б) о суммах 
комиссионного вознаграждения, выплаченных частным посредникам, и 
в) списки этих посредников, с указанием их местожительства или место
нахождения предприятий. 

2. Поручить НКФ Союза С С Р издать инструкцию по применению 
настоящего постановления. 

Зам. Председателя Совета Народных Комиссаров 
Союза С С Р Л. Каменев. 

Управляющий делами Н. Горбунов. 

Секретарь Л. Фотиева. 

(Распубликовано в Иг 85 „Изв. ЦИК" от 12 апреля 24 года). 
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